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оман Борисович, какие отрасли
промышленности города, по
Вашему мнению, наиболее
конкурентоспособны в усло-

виях жесткой мировой конкуренции и в
рамках работы в ВТО?
Последствия вступления России, а значит
и каждого региона, каждого муниципаль-
ного образования в ВТО в разных сферах
экономики имеют свои плюсы и минусы.
       Основными плюсами для пензен-
ского бизнеса стало упрощение процедур
доступа предприятий на иностранные
рынки, сокращение ограничительных
мер в отношении экспорта, повышение
прозрачности и упрощение таможенных
процедур, возможность привлечения дол-
госрочных иностранных инвестиций и
современных технологий в различные
сектора экономики.
        В то же время предприятиям города
Пензы приходится работать в условиях же-
сткой конкуренции, но тем не менее про-
мышленность города развивается и
продолжает модернизацию существующих
производственных мощностей с установкой
нового оборудования как за счет собствен-
ных, так и привлеченных средств, осваивая
выпуск конкурентоспособной продукции. 
        Например, ОАО «Пензенское про-
изводственное объединение «Электропри-
бор» ввело в производство изготовление

печатных плат и развило данное направ-
ление до европейского уровня, а стальное,
чугунное и цветное литье на ООО «Ли-
тейно-механический завод «МашСталь» не
уступает по качеству и свойствам ино-
странному.
       На ОАО «Пензенское производствен-
ное объединение «Электронно-вычисли-
тельная техника» производятся встроен-
ные плиты из газовых и электрических
панелей на совершенно отдельных ли-
ниях. Назвать это новым производством в
серии текущего производства газовых
плит было бы не совсем правильно, но с
точки зрения потребителя – это совер-
шенно новый продукт, который вышел на
рынки. Кроме того, сейчас на предприя-
тии изготавливаются плиты, раньше заку-
паемые за рубежом.
       Большинство институтов обладает
единственными в своих отраслях техно-
логиями, уникальным градуировочным и
испытательным оборудованием. Многие
предприятия и научно – исследователь-
ские институты города, а также отдельные
ученые, инженеры, руководители пред-
приятий внесли большой вклад в развитие
космонавтики. ОАО «Научно-исследова-
тельский институт физических измере-
ний» поставляет комплексы для кос-
мических исследований и промышленно-
сти в другие страны. 

        В последние годы ОАО «Маяк» и дочер-
ние предприятия выполнили значительный
объем работ по техническому перевооруже-
нию производства. На сегодняшний день
завершено строительство главного корпуса
площадью 11 тыс. кв. метров, приобретена
и смонтирована высокотехнологичная бу-
магоделательная машина, которая позволит
создавать конкурентоспособную продук-
цию европейского качества.
        ОАО «Молочный комбинат «Пензен-
ский» продолжает широкомасштабную
модернизацию производства, начатую в
2011 году. Благодаря модернизации собст-
венного оборудования и приобретению
новых производств, мощности предприя-
тия со следующего года вырастут до
500 тонн в сутки, что позволит ему стать
крупнейшим переработчиком молока в
Поволжье. 
        Также считаю, что не менее конкурен-
тоспособной является наша фармацевти-
ческая  промышленность, которая пред-
ставлена ОАО «Биосинтез», выпускающим
свыше 180 наименований лекарственных
средств, из которых 70 % входят в Пере-
чень жизненно необходимых и важней-
ших лекарственных средств Минздрава
России. Более того, ОАО «Биосинтез» яв-
ляется единственным в России производи-
телем многих противогрибковых лекар-
ственных средств.

РУБРИКА

Сохраняя прошлое – 
создаем будущее!

Город Пенза, являясь административным и
промышленным центром Пензенской области,
уделяет особое внимание развитию
предпринимательства, повышению
конкурентоспособности отечественных
производителей, формированию инвестиционной
привлекательности регионов. В интервью с главой
администрации города Пензы Романом
Борисовичем Черновым мы рассмотрим
основные аспекты развития экономики Пензы.

Интервью подготовлено пресс-службой 
администрации города Пензы
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Насколько, на Ваш взгляд, сегодня Пенза
привлекательна для инвестора?
В целом инвестиционный климат Пензы,
даже в условиях жесткой межрегиональной
конкуренции за инвестиционные ресурсы,
можно охарактеризовать как благопри-
ятный. 
        При реализации основных направле-
ний инвестиционной политики админист-
рация города Пензы руководствуется
несколькими основными принципами,
среди них: доброжелательность во взаимо-
отношениях с инвестором; сбалансиро-
ванность публичных и частных интересов;
открытость и доступность для всех инве-
сторов информации, необходимой для
осуществления инвестиционной деятель-
ности; ясности и простоты инвестицион-
ного процесса в Пензе; равноправия
инвесторов и унифицированности пуб-
личных процедур; неизменности приня-
тых решений; взаимной ответственности
Пензы и инвесторов.
        В целях оказания максимального со-
действия потенциальным инвесторам адми-
нистрация города Пензы создала мощную
организационную структуру по упрощению
процедуры реализации инвестиционных
проектов. Под моим руководством дей-
ствует совет по инвестиционному развитию
и предпринимательству, призванный обес-
печить ускорение процедур согласования

проектов на территории города и помочь в
решении возникающих спорных вопросов.
Также эффективно работает служба «одного
окна», которая представляет собой прозрач-
ный механизм по согласованию градо-
строительной деятельности и упрощению
связанного с этим документооборота.
        Более того, с каждой компанией мы
проводим индивидуальную работу, при ре-
шении возникающих вопросов админист-
рация находится в прямом контакте с
инвестором.
        Формирование благоприятного инве-
стиционного климата также обусловлива-
ется наличием полноценного информа-
ционного обеспечения инвестиционной
деятельности муниципалитета.
        Подробная и актуальная информация
об инвестиционных проектах, инвести-
ционных площадках, правовом регулирова-
нии инвестиционной деятельности в
городе, участии в выставках и форумах раз-
мещена на официальном сайте администра-
ции города Пензы (www.penza-gorod.ru) – в
ежегодно обновляемом инвестиционном
паспорте города Пензы, а также в разделе
«Вниманию инвесторов».
        Комплексный подход в повышении ин-
вестиционной привлекательности, в форми-
ровании положительного инвестиционного
имиджа способствует привлечению допол-
нительных инвестиционных ресурсов. 

        Администрация города Пензы всегда
открыта для сотрудничества и предложений
потенциальных инвесторов по реализации
на территории города инвестиционных
проектов в различных отраслях экономики.

Роман Борисович, как развивается в го-
роде Пензе малый и средний бизнес?
По состоянию на июль 2013 года в Пензе
насчитывалось более 87 тысяч малых
предприятий. При этом динамика такова:
за первые три месяца текущего года коли-
чество малых предприятий увеличилось
на 1262 единицы. И это вполне законо-
мерно. Ведь в Пензе созданы все необхо-
димые для развития бизнеса условия.
        Особое внимание в своей работе мы
уделяем преодолению всех возможных ад-
министративных барьеров на пути разви-
тия малого и среднего предпринима-
тельства. Администрацией города Пензы в
этом направлении осуществляется целый
комплекс мер.
        На территории города действует дол-
госрочная целевая программа «Развитие
малого и среднего предпринимательства в
городе Пензе на 2011–2013 годы», объем
финансирования которой составляет
более 6 млн рублей.
        В рамках реализации данной целевой
программы предусмотрены следующие
мероприятия: компенсация затрат на
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оплату консультационных услуг, субсиди-
рование части процентной ставки, вы-
плачиваемой субъектами малого и
среднего предпринимательства в кредит-
ных организациях для реализации про-
ектов, предоставление субсидий (грантов)
до 300 тыс. рублей вновь зарегистрирован-
ным и действующим менее одного года
субъектам малого предпринимательства,
включая крестьянские (фермерские) хо-
зяйства и потребительские кооперативы.
Остановлюсь более подробно на несколь-
ких из них.
        С 2012 года на территории города
Пензы для вновь зарегистрированных и
действующих менее одного года субъектов
малого предпринимательства, включая
крестьянские (фермерские) хозяйства и
потребительские кооперативы, стала дей-
ствовать система предоставления субси-
дий (грантов) до 300 тыс. рублей. Это
стало хорошим подспорьем для начинаю-
щих предпринимателей. В ноябре 2012
года обладателями грантов на развитие
собственного дела стали 15 субъектов ма-
лого предпринимательства, чьи бизнес-
проекты стали не только рентабельными,
но и социально значимыми. В частности,
были поддержаны такие инновационные
проекты, как производство термодомов
для выращивания молодняка крупного ро-
гатого скота, разработка и производство
оксо-биоразлагающей добавки и прочее.
        Также в целях оперативного решения
вопросов, возникающих в процессе дея-
тельности предприятий и организаций
различных форм собственности и иных
субъектов предпринимательской деятель-
ности, еженедельно с 2008 года я, как глава
администрации, провожу личный прием

предпринимателей. В ходе подобных
встреч все проблемы, с которыми обра-
щаются предприниматели, рассматри-
ваются в индивидуальном порядке и
ставятся на особый контроль. 
        С каждым годом такая форма диалога
бизнеса и городской власти приобретает
все большую популярность. К предприни-
мателям приходит осознание того, что
глава администрации открыт для общения
с представителями бизнеса и всегда готов
оказать им помощь в пределах своих пол-
номочий. За 8 месяцев 2013 года адми-
нистрация города Пензы оказала
разноплановую помощь 100 субъектам
предпринимательства, обратившимся к
главе администрации. Это и юридическая
консультация, и помощь в организации
строительных работ, в выделении земель-
ных участков для различных целей. Не-
редко предприниматели обращаются со
своими социально значимыми проектами,
которые мы поддерживаем и помогаем
реализовывать.
        Для сравнения, в 2012 году возмож-
ностью попасть на личный прием вос-
пользовалось 80 субъектов предпринима-
тельства. Как видим, в текущем году этот
показатель значительно вырос. Надеюсь,
что и с каждым последующим годом число
предпринимателей, которые обратятся к
нам в администрацию за помощью в ре-
шении возникающих вопросов, будет уве-
личиваться.
        Что касается работы администрации
города Пензы в части оказания содействия
развитию малого и среднего бизнеса, то и
в дальнейшем она будет направлена на
обеспечение благоприятного климата для
предпринимательской деятельности, ак-

тивное включение бизнес-структур в реше-
ние проблем социально-экономического
развития города. Связь власти и бизнеса
является неотъемлемым фактором в нашей
работе. Только объединившись, благодаря
всеобщим усилиям будет возможно взаим-
ное удовлетворение интересов как власти,
так и бизнеса.

14 и 15 сентября Пенза отметит свое
350-летие. Что бы Вы хотели пожелать
представителям бизнеса в столь значи-
мую для города дату?
На протяжении нескольких лет мы готови-
лись к юбилею нашей любимой Пензы.
Практически ни один предприниматель
не остался в стороне и внес свою лепту в
подготовку к торжествам. Совместно с
малым бизнесом мы обустраиваем цент-
ральную пешеходную улицу Московскую.
Предприниматели активно участвует в
реализации других юбилейных мероприя-
тий, в благоустройстве территорий, в под-
держании единой идеологии праздника:
размещают в своих организациях эмблему
и официальный слоган юбилея «Сохраняя
прошлое – создаем будущее!», проводят те-
матические конкурсы для жителей. За это
выражаю им огромную благодарность.
        Также хочу пожелать всем представите-
лям бизнес-сферы и в дальнейшем успешно
развивать свое дело, быть конкурентоспо-
собными, воплощать в жизнь новые идеи и
проекты, а начинающим предпринимате-
лям – найти и прочно занять свое место в
экономике города и работать во имя до-
брых перемен на благо нашего города. А ад-
министрация города Пензы, со своей
стороны, готова помочь каждому бизнес-
мену реализовать задуманное. n
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